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La voz de nosotros, es un libro que fue
integrado a partir de una selección de las 150
horas de grabación magnetofónica de los
debates que los jóvenes de la cumbre
sostuvieron en 30 mesas de trabajo, los días
23,24 y 25 de noviembre de 1999, en Oaxtepec,
Morelos, México.

Para no sacrificar la frescura, la espontaneidad
o el sentido que los participantes quisieron dar
a sus intervenciones, los editores de esta obra
decidieron respetar la sintaxis original.

La coordinación general de las mesas de trabajo y de la investigación y edición
de este libro, estuvo a cargo del Dr. Enrique Márquez. Escritor, con estudios de
postgrado en Ciencia Política e Historia, en México y Francia, es profesor de la
Universidad Iberoamericana y articulista de Milenio Diario. En 1994, participó
como asesor político en la Comisión para la Paz y la Reconciliación en Chiapas,
México.
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La búsqueda
Presentación

El siglo XX posiblemente será recordado como el gran siglo del avance de la ciencia y la
tecnología, como el siglo de oro del progreso material, como la centuria del cambio social y
la democracia.

Pero el siglo que apenas acaba de irse, seguramente también será recordado como el siglo
del hambre, la desintegración, la intolerancia, la guerra y la persecución, la barbarie.

El fin de milenio nos alcanzó a todos con la urgencia de emprender nuevos caminos para la
construcción de un mejor porvenir para el hombre, de una cultura de paz que lo haga
posible.

En 1997, un grupo de once países amigos, del Caribe Centroamérica y la Región Andina,
decidimos iniciar con nuestros jóvenes, la búsqueda de un horizonte de paz, de
oportunidades y certidumbre.

La Cumbre de Oaxtepec, que nos reunió en noviembre pasado, estaba por ello destinada a
ser la cumbre del aprendizaje en el encuentro, la convivencia, el respeto, la creatividad y el
entretenimiento.

Durante tres días memorables, la Cumbre representó un intenso intercambio de ideas, de
experiencias de trabajo, de convergencias y divergencias, unidas por un apego entusiasta y
sólido a los valores de la paz.

En Oaxtepec, el objetivo se cumplió ampliamente, gracias al apoyo del Secretario de
Educación, Lic. Miguel Limón Rojas; gracias a un equipo de trabajo comprometido, unido
y excepcional; gracias a la simpatía de instituciones como la UNESCO; y gracias, sobre
todo, a la presencia alegre y vital de unos jóvenes que no sólo vinieron a conocerse y
divertirse, sino también a debatir y a comprometerse, con inteligencia y tolerancia.

Hoy somos más amigos, nos conocemos mejor, sabemos del valor de la búsqueda y de la
riqueza de cada quien, y de que podemos seguir trabajando -desde donde estemos- en
favor de la paz.

Hoy tenemos una conciencia más clara sobre cómo combatir la violencia y la intolerancia



que cruzan al individuo, a la comunidad y a la nación/mundo. Y creemos también, que

sin la dignificación de la vida a través de la paz, no hay futuro posible.

Este libro es la reunión de las voces de la esperanza.

De las voces de todos, de las de ellos, las de nosotros.

Un libro para recordar, para dialogar, para seguir comprometiéndonos.

Gracias a todos por estar haciendo posible la búsqueda.

Lic. Luis Ignacio Sánchez,

Director General del Instituto Mexicano de la Juventud,
marzo del 2000.

M



La Cumbre:
del corazón a las cifras
H  2 mil jóvenes de más de 50 países, idiomas, religiones, estudios, costumbres y
temperamentos muy diversos, acudimos a la mesa de registro de participantes.

■  Se utilizaron 47 autobuses para los traslados entre el aeropuerto internacional de la
ciudad de México y el centro vacacional de Oaxtepec, Morelos. Esos 47 vehículos tenían, a

su vez, 1927 asientos, 517 llantas con aproximadamente 170 mil cuerdas, 47 operadores,

188 espejos retrovisores, 235 escalones de acceso, 47 volantes, 47 pedales de freno, 47 de

clutch y 47 aceleradores.

H  El equipo responsable de conservar el ambiente de seguridad y bienestar de los
participantes, trabajó ininterrumpidamente 4 días, que tuvieron como 192 horas (sabemos
que alguien, bastante meticuloso, objetará que nó, que 4 días tienen exactamente 96 horas,
pero, la verdad es que el equipo anfitrión trabajó en este sentido el doble o más, con mucha
responsabilidad y entusiasmo).

H Tuvimos tres noches de discoteca que significaron más de mil 500 arrumacos, 5 mil
800 besos, no pocos conatos de apareamiento, intercambios de direcciones electrónicas y
de

H  Se distribuyeron, democráticamente, un poco más de mil condones, muchos de los
cuales habrían de terminar ¿fuera de sus bolsitas?.

H Dentro del programa de esparcimiento, asistieron la mima japonesa Nozomo Satomi,
el mago francés Francois Chotard y un comediante mexicano, Moisés Miranda, quienes
lograron desatar como 18 mil aplausos, considerando que cada uno de los asistentes
obsequió a cada artista 3 tronantes palmadas (la mañosa y sofisticada contabilidad es la
madre de todo buen informe).

H En las 30 mesas de trabajo que funcionaron en español y en inglés, se contó con la
participación inteligente, informada y sensible, de 15 moderadores (mujeres, en su mayoría),
que nos abrieron cientos y cientos de preguntas sobre 15 temas concernientes a los tres
niveles de construcción de la Cultura por la Paz: la persona, la comunidad y la nación/
mundo.



■ Para el registro de nuestras discusiones y reflexiones, se contó con el apoyo alegre y

muy organizado de casi 10 relatores de orgulloso origen centroamericano.

■ La Fiesta Mexicana, que formó parte del programa de clausura, registró un poco más

de 2 mil eufóricos (¿entequilados?) asistentes que apreciarían los más de 7 mil 800 destellos
multicolores de los juegos pirotécnicos, los cerca de 40 platillos tradicionales, y, algo muy
importante: las casi 25 toneladas de voladoras partículas de polvo que existían -¿recuerdan?-
en el terreno donde se organizó la fiesta.

■ Durante nuestra mem.orable reunión, en uno de los 3 restaurantes de servicio, se

sirvieron 10 mil 800 desayunos, comidas y cenas, que implicarían el uso de, por lo menos,
54 mil platos.

■ En tres noches de discoteca se presentaron 3 grupos musicales, "Jóvenes Unidos",
"Son de Merengue" y mariachi "Águilas Doradas", que contribuyeron a la alegría y la
convivencia de los participantes, pero, también, al desgaste de casi 4 mil suelas de tennis o
zapatos.

■ Los talleres de alebrijes, máscaras y baile, echarían a volar cientos de olores frescos,
de colores vivos, de alegrías que lograrían unir -aún más- a quienes tuvimos el privilegio
de encontrarnos en México.

■ Un graffitero de Los Ángeles, Cal., ejecutó, en un lienzo que medía 15 x 3 m, su idea
plástica sobre la Paz. Cerca de mil 500 firmas aparecerían, poco después, estampadas en el
tan admirado y aceptado lienzo.

I  Se dispuso de un cajero automático que habría dispensado, según un cálculo
estrictamente realista y socioeconómico, casi dos mil boletitas de saldos un poco bajos
(o de plano, en cerísimos).

B Nuestro Servicio Médico mantuvo celosa y atenta guardia durante las 4 noches que
pernoctamos en Oaxtepec. Los muy profesionales y diligentes médicos "con fronteras"



(porque su frontera única y exclusiva era procurar nuestro bienestar las 24 horas de cada

día), atendieron 500 llamadas que, en un 95 %, se refirieron a padecimientos leves.

B  El foro de Expresiones Juveniles se mantuvo, los días de la Cumbre, en una constante
actividad: durante 76 horas y 466 minutos (27 mil 960 segundos) estuvo abierto a la expresión
plural de quienes quisieron manifestarse de esta forma.

■  Se exhibieron 6 películas, pero sólo una lograría, debido a la fuerza de su temática

(violencia vs. los homosexuales) desatar una sonada polémica.

■ Un solícito y atento embajador asiático (Japón), logró convivir casi 60 minutos con un

grupo de interesados participantes.

■ En deportes, se anotaron más de 200 goles y se distribuyeron cerca de 100
mexicanísimos y multicolores paliacates que permitieron distinguir a los equipos. Se
inventaron más de diez juegos. Si calculamos dos litros por participante, las actividades
deportivas dejaron un saldo de mil litros de saludable y bien ganado sudor juvenil.

■ En los trabajos de preparación y desarrollo de nuestra exitosísima Cumbre, se
desempeñaron con gran espíritu de organización, de servicio y solidaridad, 25 coordinadores

de actividades, un Coordinador general y un Director del Instituto Mexicano de la Juventud,
que recibieron cientos y cientos de comentarios positivos y reconocimientos.

■ En Oaxtepec estuvieron presentes todos nuestros entusiasmos, todas nuestras

voluntades, nuestros valores, nuestros amores por la vida, el hombre, nuestros países y la
naturaleza.

■ Estuvimos presentes más de dos mil corazones bien intencionados y comprometidos
con la construcción de la Paz.

A todos: miles y miles de gracias.



Mensajes

Lic. Miguel Limón Rojas.

Secretario de Educación Pública.

La nueva cultura de la paz parte de la necesidad de construirla sobre cimientos de la equidad,
la justicia y el respeto a la diversidad. Y esto implica crear una nueva conciencia en todos
los seres humanos.

La lucha por la paz se libra, en primer término en el interior de nosotros mismos, en el
conocimiento de lo que somos, en construir un mundo interior con la aceptación de nuestra
propia identidad y la determinación de ser mejores.

La cultura de la paz, no cancela en los jóvenes la rebeldía ni la inconformidad, supone
movilizar toda esa energía para impulsar el cambio.

Lic. Luis Ignacio Sánchez Gómez

Director General del Instituto Mexicano de la Juventud.

El objetivo de esta Cumbre es: que ustedes encuentren nuevos amigos y amigas que les
permitan establecer nuevas redes y formas de trabajo, para que nuestro próximo siglo y
milenio sean de paz, tolerancia y oportunidades.
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Gracias a todos y todas por darle sentido y rumbo a esta búsqueda, a esta Cumbre, ojalá
que lo que hemos aprendido nos permita incorporar los valores de la paz como hábitos y
normas de nuestra vida cotidiana.

Esta ha sido la Cumbre de la convivencia, del encuentro y de la reflexión.

Gracias a las gente que nos obsequiaron con talento su experiencia, a todas aquellas personas

que vinieron a darnos algo de ellos para ser mejores, para tener mejores elementos para el
porvenir.

Carmen Pérez de las Heras Pratts

Representante de la Juventud Mexicana.

En los umbrales del siglo XXI la humanidad constituye la más grande amenaza a su propia
existencia.

Los invito a trabajar por una cultura de paz en el umbral del nuevo milenio y por convertir
sus valores en normas y hábitos para nuestra vida cotidiana.



Nuestros conferencistas

Dr. Yuri Chillán Reyes

Secretario General de la Organización Iberoamericana de Juventud (OIJ)

Hace un millón de años, unos días más, unos días menos, tal vez, comenzó la experiencia
del hombre sobre la tierra. Hace diez mil años se dio una circunstancia muy especial, se
inventó la agricultura, el hombre en vez de seguir siendo nómada se volvió sedentario,
empezó a crecer el grupo poblacional y por supuesto, al estar tan juntos se radicalizaron los
conflictos; la historia siguió avanzando y llegamos a este final de siglo, donde el hombre se
ha desarrollado en estos cien años, muchísimo más de lo que lo había hecho en el medio
millón de años anteriores. Este desarrollo ha sido muy particular, y tenemos hoy una
sociedad donde por cada paso que damos nos ponemos a pensar si es un paso hacia delante
o hacia atrás. Es un desarrollo lleno de contradicciones.

Dr. Jorge Nieto Montesinos

Director de la UNESCO en México.

Por primera vez en la historia humana, de manera masiva y universal se piensa que la
guerra y la violencia son algo indeseable; muy lejanas parecen hoy las teorías sobre la guerra
justa, la guerra santa, la guerra natural, la guerra necesaria y la guerra como forma de
acción de los hombres y las mujeres en el mundo.

La cultura de paz, no sólo es una transformación que ocurre en las mentes de los hombres,
requiere también una transformación institucional y una transformación política. La cultura
de paz requiere líderes, que sean capaces de hacer sentido, de hacer esta cultura de paz una
obra capaz de transformar a nuestras sociedades.

El siglo que ahora acaba es de luces y de sombras, el siglo que viene es nuestra
responsabilidad. No es una fatalidad ni un destino, es obra de nuestra voluntad y de nuestra
capacidad para entenderlo y actuar en él.

Dr. Luis Carlos Restrepo

Humanista Colombiano.

Hemos aprendido que la paz no significa ausencia de conflicto. Cuando hablamos de paz
estamos de hecho hablando de una manera diferente de afrontar los conflictos. Paz es además

el conflicto y no aplastar, ni herir, ni maltratar innecesariamente a quien por algunaamar



circunstancia entra en conflicto con nosotros. Esto es válido para la vida social y es además
perfectamente válido para la vida cotidiana. Yo creo que en la vida cotidiana y en la vida
afectiva tenemos que firmar un primer tratado de paz.

La ternura no es ausencia de conflicto, pero voy a decir algo adicional, ternura no quiere
decir ausencia de fuerza, no, ternura quiere decir uso delicado de la fuerza. La mano sirve
básicamente para dos cosas, la mano sirve para agarrar y para acariciar, La caricia GS un
alimento fundamental en la vida cotidiana, necesita del consentimiento de la otra persona.
Las dos cosas existen no solamente en la vida amorosa, sino que también existen en la vida
social y en la vida política.

Tenemos derecho a la ternura, estoy diciendo tenemos derecho a ser acogidos corporal y
cotidianamente, no solamente en nuestros entornos familiares, sino en nuestros entornos
sociales. La ternura es entonces una ilusión social, la ternura se me hace a mi la gran conquista
de este fin de milenio, la ternura es ese nuevo valor y es el símbolo que nos va a permitir a
hombres y mujeres reconciliarnos con la naturaleza.

Sra. Rigoberta Menchú Tum

Premio Nóbel de la Paz 1992.

Cuando nosotros en nuestra vida lleguemos a respetar todas las culturas del planeta, sin
excepción, entonces seremos hombres y mujeres útiles para el planeta. No podemos hablar
de la paz si existe la injusticia, si hay desigualdad, si hay exclusión, si no hay desarrollo
para todos, y si falta la participación ciudadana, si no hay respeto a todas las culturas del
planeta.

Creo que podemos volver a humanizar la Humanidad, se pueden propiciar cambios desde
el lugar en donde nosotros vivimos todos los días, propiciar y cultivar nuevas actitudes,
dar un mensaje de vida para poder recuperar la vida y ser un ente de equilibrio. Luchando
porque el Estado tenga una buena administración y que no permita lo que se dice en lenguaje
popular en Guatemala: «una bola de ladrones». Rechazar la violencia también es rechazar
la pobreza, es exigir que los Gobiernos, en primer lugar, tengan programas con contenido
social.



Ustedes tienen que hacer un compromiso, un profundo compromiso de respetar todas las
vidas del planeta, las vidas de las culturas, las vidas de todos. Hoy no podemos esperar a
que nazca otro héroe que lo haga, sino que cada rmo de nosotros seamos héroes para rechazar
la violencia, para decir no a la intolerancia y decir sí al respeto.

Dr. Stéfano Sereno Trabaldo y Dr. Felipe García De La Vega Amezcua

Miembros de Médicos Sin Fronteras (Premio Nobel de la Paz, 1999).

Venimos aquí para compartir y desde este espacio fértil, a todos los que lograron venir, yo
les digo que ya tienen la primera característica para construir la paz en el mundo, y ahí
entramos en el tema de esta charla. La primera característica para construir la paz en el
mundo, es querer hacerlo.

No estamos aquí por casualidad. Lo que se deje de hacer, lo que se deje de construir va a

quedar incompleto; lo que no defiendas se va a quedar desamparado; lo que no ames se va

a quedar sin vida, sin color.

En tu persona, en tu familia, en tu grupo de amigos, en tu iglesia, en tu colonia, ahí puedes
empezar, ahí puedes construir, amar. El mundo como escuchaba ayer no es color de rosa,
sería muy aburrido, el mundo es de colores y los colores los traemos nosotros, pintamos
por donde pasamos.

Es importante atrevernos a ser diferentes, porque en este mundo en donde encontramos
por todas partes maneras de ser aterradoras, ser diferentes se vuelve realmente una
necesidad para volver a incluir en el lenguaje de nuestra propia vida palabras como
esperanza, como justicia, como compromiso, como tolerancia, como paz.

Vale la pena atreverse a ser diferentes, vale la pena rechazar la violencia y aceptar la paz.
Hay que luchar por una cultura de paz, y para poder hacer esto hay que conocer lo
que pasa a nuestro alrededor.
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Vladimir, Tlaxcala, México.

La paz en este momento es un principio

básico de sobrevivencia.

Marlossy Fuentes, Guatemala.

Lo que quisiéramos es transformar los

resentimientos en otra forma de ser.

Lesly Lemus, Guatemala.

Estamos en una época en donde

necesitamos creer en algo. Necesitamos

creer en algo.

Víctor Manuel, Estado de
México, México.

La revaloración del ser humano va
más allá de la simple terminología
de los significados. Creo que la
revaloración del ser humano es
echarse un vistazo, y realmente ver
lo grandioso que somos. Primero
tenemos que valorarnos como seres
humanos, porque somos una gama
de cualidades que dentro de
nosotros tenemos la paz, porque la
paz no hay quien la venga a
sembrar. La paz está dentro de
nosotros. Tenemos dos facultades
importantes; la facultad de elegir y
la facultad de decidir; nosotros
determinamos hasta dónde esa paz
la podemos convertir en guerra,
hasta dónde esa fe la podemos
convertir en temor.

Hasta que nosotros reconozcamos
realmente lo valiosos que somos, lo
importante que somos en este
mundo, podremos realmente dar
la importancia al compañero.



Piar GOardi González, Moderadora.

El estudio de la afectividad nos pone en

contacto con nuestros límites y con la

falta de dominio que nos caracteriza.

Camilo Andrés Arriaga,
Colombia.

La paz es un estado de armonía
espiritual, corporal y mental que
proviene del equilibrio entre las
dimensiones de lo humano, es decir
el ser, el estar, el hacer y el tener.

Luis Arturo Gómez Carlin,

México.

... Algo que es fundamental, es un
amor que no podemos separar, para
tener respeto hacia los demás, es el
amor propio. Si tú no te amas a ti
mismo, si tú no te respetas, si tú no
te quieres, entonces no vas a poder,
invariablemente, ni respetar, ni
mucho menos querer, ni aceptar
siquiera a las demás personas.
Estamos aquí porque de alguna
manera pensamos que esa paz
global sí se puede. A lo mejor no
nos podemos imaginar un mundo
en donde todo sea bonito y pacífico,
pero sí podemos llegar a un mundo
donde exista tolerancia y respeto
entre todos y, por lo tanto, nos van
a traer a una paz en todo el mundo.

Ricardo Quiroz Guevara, México.

¿Las recetas para salir adelante? Están

escritas en todos lados; en libros de

religión, de valores, y demás, vas a

encontrar muchas recetas para sacar

a la gente, para darle ese amor, para

darle esa comprensión. Lo más valioso

es que cada uno de nosotros lo

hagamos valer.

Cecilia, Guadalajara México.

Quiso cambiar al mundo y no pudo, quiso

cambiar a su país y no pudo, quiso

cambiar su colonia y no pudo, quiso

cambiar a su familia y no pudo, porque

él no había cambiado.



Alexander Velázquez, Colombia.

La paz se consigue en el corazón de
cada ser humano; la paz es un
esfuerzo social, pero obviamente
que al volver a la afectividad de
cada ser humano. La amargura que
se ha sembrado en el corazón de

muchos ha permitido que esa guerra
crezca y crezca, y al solucionarla en
el corazón de cada persona de esa
manera se contribuye a una paz
verdadera.

Pilar GlardI González, Moderadora.

Abrir las puertas a nuevas formas de

estar en el mundo; a aprender a

observar, a contemplar, a aceptar y a

respetar. Y me pregunto si no es

justamente esto lo que es la paz.

Rosalinda Carln, Guadalajara, México.

La diversidad de ideas es muy

enriquecedora. Que bueno que el mundo

tiene blanco y negro y tiene noche y día.

Piar Giardi González, Moderadora.

¿No es poniendo la paz en nuestro

corazón la ú nica manera de terminar con

las guerras? Hablo de las guerras externas

y de las guerras internas.

Humberto Reyes, México.

La paz es un proceso que siempre
va a estar en constante conflicto, en
constante caos. La guerra como tal
es algo ya bien estructurado y es
algo monótono, ya sabemos como es
su metodología, pero la paz no
sabemos como construirla porque es
un proceso que lleva muchos ciclos
y hay muchas formaciones como
seres humanos.



Juan, México.

Si nos proponemos progresar en algo

tenemos que aguantar, tenemos que ser

consistentes.

Piar Giardl González, Moderadora

Nos enfrentamos a un mundo

fragmentado, donde las distancias

intentan acortarse, pero no por eso hiay

cercanía.

Gloría Ygnaclo, República Dominicana.

En el momento en que yo falto a las

personas, discrepo y no las respeto, ya

empieza la discordia y ahí se rompe la

paz.

Gustavo Sifuentes, Guatemala.

La paz no se puede imponer,
primero hay que tratar de resolver
el conflicto, y de las dos partes
tener un espacio de aceptación
y de poder escuchar para poder
entender el conflicto. La paz viene
de allá dentro, viéndolo como ente
individual, y esto va a permitir que
esa paz sea global en base a una
concientización o una doctrinación.

Luis Manuel Ramírez,

República Dominicana.

¿Cuál es el ser humano de finales del
siglo XX? Un ser humano que no es
sólo razón, sino que es además
afectividad, que para desarrollarse
a plenitud tiene que tener espacio de
recreación, espacio para desarrollar
todas sus capacidades; no sólo la
capacidad del bienestar material,
como pensó esa razón ilustrada. El
buscar el justo medio, el equilibro
que desarrollara la capacidad del ser
humano.

Patricia Rhcón Jménez,

Veracruz, México.

Si una cabeza es un mundo, si nosotros

cambiamos nuestra forma de pensar, lo

vamos a cambiar para bien y para

cambiar nuestro mundo...la paz sí se

puede, siempre y cuando cada quien

aporte algo.



Somos jóvenes y queremos comernos

el mundo en un instante, pero es a

futuro, es una cultura que nosotros

vamos a dar adelante tal vez a nuestros

hijos, son cambios que vamos teniendo,

es una educación, es un proceso.

Estamos irremediablemente embarcados,

estamos irremediablemente implicados,

estamos irremediablemente afectados.

Pilar Gllardi González, Moderadora.

Edlth JararmUo Menchaca, México.,

César Caballero Arango,
Puebla, México.

La paz es tanto aceptación y
autoconocimiento acerca de quién
soy y conocimiento de quién es él o
quiénes son las personas que me
rodean. Yo creo que la paz mundial,
es la aceptación o la tolerancia hacia
uno mismo y el entorno, no se
podría dar, porque somos seres que
somos temporales y que estamos en
constante movimiento y que no
podemos lograr un común acuerdo
en algo. Se pueden lograr
tolerancias o paz celulares, de un
grupo de individuos, pero más allá
siempre va a haber una de ahí que
se van a dar diferentes niveles de
paz, a lo cual no se llegaría a una
total, siempre habría una arriba y
una abajo.

Oralia Navarro Blackaller,
Guadalajara, México.

En vez de dar pasos muy
grandes por querer acabar el
mundo o tener la paz de un golpe,
mejor llevar pasos pequeños pero
firmes, o sea, no regresar. Lo poco
que se haga, se haga pero bien, y que
no sólo queden palabras, porque
igual ahorita venimos y decimos
que la paz es un ideal, pero también
hay que practicarlo. ¿Cuántas
personas nos hemos parado aquí y
hablamos de paz?, pero a lo mejor
en nuestras casas no somos unas

personas que consideramos la paz.



Intervención de Participante de
Jamaica.

Para llegar al respeto o la tolerancia,
primero hay que entender a todos,
cada persona tiene una personalidad
diferente, cada país tiene una cultu
ra diferente. A menos que los
comprendamos y respetemos por
eso, no tendremos respeto para los
demás y no habrá paz, nada de paz
habrá en nuestras naciones o países.

i

Pilar GliardI González, Moderadora.

El respeto nace con la aceptación. Yo

creo que la aceptación de nosotros

mismos como seres con carencias y

como seres a los que les faltan cosas, nos

hace mucho má s tolerantes con los otros.

El respeto es una consecuencia de la

aceptación.

Hugo Morán, Veracruz, México.

Creo que la paz mundial no es imposible,

pero es algo muy difícil. Uno de los princi

pios es por medio de la adopción de una

política de vida global, por medio de la

moral y la conciencia, y por medio de un

proceso a largo plazo.

Antonio, Veracruz, México.

V

Yo tenía la idea de que paz era un esta

do en el que no pasaba nada, pero es

completamente diferente, porque hay

una interacción, individualmente

hablando, entre; mente, alma y cuerpo;

porque sin esa constante convivencia, no

habría el concepto de paz,

individualmente; y de ahí se puede deri

var una paz con la otra persona.



Mesa 2: Helaclonee f arrii liar es y violencia. G-laudia Calvin Venero fue la moderada
)vl ) a f-.'B J,.icencj ada en íd-;)J aciones Internacionales (Universidad Iberoamérica.!
México , Maestra en Periodismo internacional (Universidad del Sur de Califori^,
K.E. U-U.), Doctora en Ciencias Sociales (Facultad Latinoamericana en Cien<
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CULTURA

SOCÍ3I0S, México) . Hñ publicsdo div0i"sos ñrticulos ©n ircvistiSo intcmsoionslss
V ©s promotora do la cultura del respeto a la integi idad de las petsonas desde el
ámbito familiar. ¿Cuál es la estructura de la familia.^ ¿,CeeÍ ss el impacto de la
.violencia familiar en la estructura social? ¿Como se construye la paz desde la
Ifamília?, fueron alpunos de los cuestionamientos principales de la mesa.



Mauricio, Campeche, México.

La violencia ya es parte de la cultura.

Rosarb Jolón, Guatemala.

En nuestra cosmovisión maya, para

nosotros los jóvenes es muy

importante la paz en nuestra familia. Y la

paz en nuestra cosmovisión es a partir

del nacimiento del niñ o. >

Claudia CaMn Venero, Moderadora.

La paz, como toda relación saludable o

pacífica, es un acto de voluntad.

Libio Encarnación, República
Dominicana.

Los conflictos nos llevan a buscar
soluciones certeras para crear la
paz, o sea que más que evitarlos
creo que tenemos que enfrentarlos
y hacerlo desde el punto de vista
más positivo y obtener de ellos las
cosas positivas, porque los
conflictos nos llevan a pensar en
detenernos y a decir dentro de
nosotros: ¿Qué estoy haciendo
mal? ¿Por qué me sale esto mal?
¿Por qué fulanito reacciona de
tal manera? Y al escudriñar eso
recibimos información, nos
documentamos, y hasta cierto
modo caemos en el punto de que
el conflicto nos enriquece.



Antonio Hernández, Colombia.

Un problema muy grave es el
desplazamiento violento de famiUas
enteras que salen de lo rural y
llegan a lo urbano; llegan a las
capitales, son familias que no
encuentran de pronto un
sustento económico. Claro, familias

que se desintegran por esa
violencia y que ya vienen,
obviamente desintegradas por lo
que ocurre en la parte rural.

Pilar Garay Toboso, España.

Resulta difícil hablar de familia y hablar

siempre de la misma clase de familia. Yo

creo que hay tantas clases de familias

como familias hay en el mundo, y cada

familia se organiza de una manera.

Alberto Castró, Chhuahua, México.

Lo que me llama la atención es que hay

un cambio de roles en los integrantes de

la familia que está dando nuevas pautas

de comportamiento y de violencia entre

los mismos.

m

Claudia CaMn Venero, Moderadora.

Es a partir de ustedes, de sus

experiencias, de sus esperanzas que

tenemos la inmensa e increíble posibilidad

de vivir un nuevo proceso de paz.

María Vanessa López Alcalá,
Zacatecas, México.

Yo pienso que la violencia familiar
há sido generada por el actual
modelo económico que se vive en
nuestro país y en la mayor parte del
mundo.



Pablo Galván, Mexicali, México.

Somos sociedades que básicamente
están educadas por la mamá, ya que
muchas veces y debido a todo el
contexto que se genera, no existe ima
imagen paternal dentro de las
familias y eso también provoca o nos
produce situaciones de misóginos
matriarcales, que es muy común
dentro de los latinos decir: «Todas

son unas golfas menos mi mamá y
mis hermanas».

Marjorie, Jamiaca

Hay que empezar a amar para dar un

cambio.

7a

i

Claudia Calvin Venero, Moderadora.

Te quiero tanto que te deseo un gran

conflicto, para que a partir de ese

conflicto puedas —como decimos en

México—ponerte los pantalones, crecer

y seguir adelante".



FalDricfo Chavarría Bolañ os, Costa Rica.

La violencia en Costa Rica es un tema de

género. A la mujer es a la cual tenemos

que educar, y de ahí partir con una

educación para la paz, a partir de la

educación de la madre.

Rocío Gómez, Colombia

Claudia CaMn Venero, Moderadora.

La paz no se da, la paz la tenemos que

construir, igual que nuestra vida; o

construimos un contexto que nos

permita desarrollarnos, o el contexto no

se va a dar.

Lo que nosotros estamos trabajando son

acciones positivas de mejor calidad de

vida y mejor relacionamiento familiar que

nos llevan a que se prevenga o se corrija

ese tipo de violencia cotidiana que nos

involucra a todos y que de pronto se ve

reflejada en ese otro tipo de conflicto.

Sidi, República Árabe
Saharahui Democrática.

El respeto a los padres para noso
tros es algo fundamental y es algo
establecido también en el Corán,
que es el libro sagrado de la
religión musulmana. Pienso que
es un elemento que propicia paz,
que propicia tranquilidad y felici
dad en la familia.

Emilio, Cuidad Juárez, México.

Me preocupa el gran dolor
innecesario que hay dentro de las
familias, precisamente por la
ausencia de habilidades que se
tienen en el manejo de los
conflictos intrafamiliares.

¿Estamos preparados o no para
fomentar conductas o

comportamientos que a la larga
disminuyan esa violencia
intrafamiliar?



Martha Isabel Quintero, Colomtsia.

La violencia familiar en Colombia ha

llevado a generar que la misma

desintegración familiar propague un

maltrato a los niños de las familias.

Claudia CaMn Venero, Moderadora.

Es en la familia en donde nosotros

aprendemos de la manera más

elemental el sentido fundamental de lo

que son la guerra y la paz.

Patricia Corroe, Chiapas, México.

La mujer, en el sentido de la familia,
ha tenido muy pocas oportunidades
de desarrollarse socialmente y tomar
parte de lo que sería la población
activa. No ha sido completamente
valorada como mujer, ni en la
familia, ni en lo que es la sociedad.
Si dentro de la familia no hay
comunicación, que es el núcleo de la
sociedad, ¿cómo quieren que haya
comunicación con las demás
personas?, ¿cómo quieren que una
sociedad tenga buna comunicación?,
que eso sería la base de todo, de
comprensión y tolerancia.

Alvaro Medina Lozano, Ecuador.

En mi país la crisis incontrolable,
debido a los malos manejos
económicos, ha generado
emigración preponderantemente a
Europa, Estados Unidos y muchos
otros lugares, en donde las
personas buscan una mejor
remimeración por su trabajo. Los
efectos preponderantemente los
adquieren los hijos, y es donde
justamente radica el término de las
relaciones familiares.

Carlos Albarrán Fernández,

Distrito Federal, México.
Desde la guerra y un fenómeno

increíblemente masivo y demás, hasta
lo más particular, que es la familia, creo

que el mayor problema que se está

dando es de incomunicación.

Luis Antoruo Carbajal,

Guadalajara, México.

Para mí hay un problema muy
importante actualmente: "El ejercer la
sexualidad de manera irresponsable", lo
que fomenta la desintegración familiar
antes que de que se forme la familia.



anuel Gutiérrez López,

Ciudad Juárez-Chihuahua, México.

Lo primero que tenemos que aprender:

buscar la verdad de cuá I es la paz y cuá I

es la violencia. Una vez que entendamos

dónde está realmente la paz y dónde

está realmente la violencia, entonces nos

vamos a poder dar cuenta.

Aiexander Hernández, Costa Rica

Nunca hemos de claudicar nuestros

esfuerzos por seguir adelante, siempre

tenemos que ver la forma de cambiar y

encontrar un mejor futuro para nosotros,

especialmente nosotros los jóvenes que

tenemos en nuestras manos las riendas

del mundo futuro.

Claudia CaMn Venero, Moderadora.

La guerra y la paz son producto del hom

bre y están sujetos a contextos sociales

y específicos, por eso me parece tan rico

que estemos sentados aquí personas de

tantas culturas diferentes.

Gentil Gómez, Colombia.

Ustedes saben que en nuestro país
se vive una violencia cotidiana y una
violencia organizada. Y la familia,
como en todos los contextos de las

sociedades mundiales, es la base
fundamental de nuestra sociedad.

Se está viendo un poco
descompuesta, primero que todo,
por la misma violencia; xma familia
se descompone en el primer
momento en el que el padre muere,
ya sea por muerte natural, porque se
enferma y la familia no tiene para
atenderlo, y se muere en la puerta
del hospital, o porque lo asesinan en
el campo, en la fila de la guerrilla o
en la misma fila del ejército.

r Alej
S

Alejandro Hernández Ramírez,
San Luis Potosí, México.

Una posible solución para vencer la
violencia a nivel internacional va a

empezar precisamente en nuestra
casa, en nuestro hogar o, incluso, con
nosotros mismos, aceptando que
somos muy diferentes, diversos.
Para construir un mundo de paz
precisamente hay que construir,
estar dispuestos a construir uno
mismo y que los otros también lo
hagan.
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Mesa 3: Responsabilidad y respeto en las prácticas sexuales. Gabriela Rodríguez Ü
la rnoderadoxa. Ella es Licenciada en Psicología (Universidad Nacional Autónoina ^
México) , Maestra en Antropología Social (Escuela Nacional de Antropología, Méxicqj
Es promotora de la cultura de la salud sexual y reproductiva y consultora de varií
organizaciones internacionales. Ha publicado varios libros y artículos sobre l.i
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/teínas de su especialidad. ¿Cuáles son las principales necesidades de los/las
jóvenes en cuanto a su vida sexual? ¿Cuales son las principales diferencias de
Señero en las normas sexuales? ¿Qué tanto se respeta el derecho a la información y
el la educación sexual de los jóvenes?, fueron algunos de los ^cuestionamientos

f;p):incipales de la mesa.



Rosa María, Guatemala

Creo que la información debe empezar

desde enseñarle a los niños y niñas, el

valor de su cuerpo, y su funcionamiento.

Alan, México.

El problema viene a partir de la cultura

de los padres. Como antes no tuvieron

información, no nos la pueden transmitir.

Gabriela Rodríguez, Moderadora.

Educarnos en el tema de la sexualidad es

controlar nuestros cuerpos, por eso es

un tema político, pues controlar el

cuerpo es controlar a la gente.

Gabriel Avena, Argentina.

Falta un rato para el 2000, algunos
minutos nada más y el 2000 nos va
a encontrar a los jóvenes con 40
millones de infectados en todo el

mundo. Los países pobres son los
más perjudicados. El SIDA tiene una
característica, una particularidad
que comparte con el resto o con la
mayoría de los países de
Latinoamérica; el SIDA es cada día
más joven, pues cada día la
población se contagia o se infecta en
una edad más temprana; el SIDA es
cada vez más pobre, porque cada
vez ataca más a las poblaciones de
menos recursos y el SIDA en
mujeres, porque cada vez se infecta
mucho más la mujer.



Víctor Miranda.

Fuera machismo, luera homofobia. Hace

taita una apertura grandísima a nivel

cultural.

Gabriela Rodríguez, Moderadora

Mucha gente tiene más miedo de

informar que de no informar, el problema

es no informar.

César Alberto Loaeza,
Distrito Federal, México.

Los jóvenes tenemos derecho al
placer, tenemos derecho a la
información, a decir cómo, cuándo
y dónde y con quién amamos con
placer, amamos con ternura, a ser
escuchados... también tenemos

derecho a todo sudado y no sólo la
manita; a espacios de intimidad, a
amar a quien queramos, a actuar con
autonomía y algo muy importante es
que tenemos derecho a pedir ayuda,
y cuando esto suceda, que se nos
respete.

Gabriela, La Paz, México.

Le llamamos responsabilidad a usar un

condón, a que la mujer no quede

embarazada, a no contagiarnos de

ninguna enfermedad, pero ¿qué pasa con

los valores'

Silvia, Jalisco, México.

Yo pienso que uno de los principales

problemas es el no saber respetar tus
gustos, tus preferencias sexuales.

Fdna.

Lo que me gustaría que todos los
demás supieran es que sexualidad
no es nada más relaciones coitales,

sino que sexualidad abarca mucho
más, abarca género, la manera en
que te comportas como hombre o
como mujer.



Gonzalo, México.

Debemos tener nuestras practicas

sexuales sin tabú es, sin tantos prejuicios

y con respeto a nuestra pareja.

Gabriela Rodríguez, Moderadora.

Si estamos hablando de democracia y sus

valores son: libertad, respeto, solidaridad,

tolerancia, hay que respetar a cualquier

ser humano sin importar sus preferencias

sexuales.

Juan Diego Valenzuela, Colombia.

Qué rico sería sentar en una mesa a los

padres y a los jóvenes, poderles plantear

qué sentimos, qué pensamos, qué

queremos saber de la sexualidad y cómo

queremos que ellos también se informen

y sepan de todo lo que queremos.

José, Morelos, México.

En la cuestión de la comunidad gay, creo

que no están pidiendo tolerancia, sino

respeto en este momento, no estamos

hablando de que pobrecitos y muchos

comentaban: "Ah sí, yo los respeto, ellos

son libres". No, señores, cambien su

actitud para empezar a respetar, no

estamos hablando de tolerancia para

nada. Cambiemos simplemente nuestra

actitud.

■Í'ií;.-

Melanie, Guatemala

La tecnología, la información, es un arma
de dos filos, porque informa, pero
confunde.

Juan Diego Valenzuela,
Colombia.

Yo les quiero hacer una propuesta.
Creo que deberíamos abrir como
espacios más informales para la red
de sexualidad. Este es un espacio
maravilloso creo que nunca había
mos tenido ese espacio tan bueno
para hablar de sexualidad, y creo
que en esta medida abrir estos
espacios es fundamental.

d



Gabriela Rodríguez, Moderadora

El que no sabe, el que no esta informado,

esta corriendo un tremendo riesgo, los

más fuertes: SIDA, embarazos no

deseados, enfermedades de transmisión

sexual, pero no nada mas eso: desilusión,

abandono, autoestima dañ ada.
iV'

La información es muy importante y

pienso que los manuales y otro tipo de

información para los jóvenes muchas

veces están hechos por adultos, y yo

creo que es necesario que se hagan por

los mismos jóvenes, claro, con ayuda de

los adultos.

La información es un instrumento clave,

y ni siquiera es suficiente. Ya sabemos que

no basta con saber.

Se dice mucho que usemos el

preservativo, pero no se habla de cómo

usarlo adecuadamente.

Heidy, Edo. de México.

Gabriela Rodríguez, Moderadora.

Erickson García, Guatemala

Estoy en un Programa de Promoción
de la Salud Integral del Adolescente,
y ahí nosotros no nada más hablamos
de relaciones coitales, sino de
sexualidad, que para nosotros
comprende un aspecto más amplio;
hablamos de valores, de autoestima,

de relaciones de pareja. A medida
que los jóvenes sepan que son

sus

posibilidades de desarrollo y demás,
en ese momento sabrán cuando
comenzar su vida sexual. Esto lo

hemos hecho a través de lo que
llamamos «Promotores

Adolescentes», que son los mismos
adolescentes que capacitamos para
que hablen con otros adolescentes.

importantes, cuáles son

Cristina Velos, México.



Durley Montufar, Guatemala.

Pienso que es mucho más provechoso

para los jóvenes e incluso para el Estado,

enfocarse en el nivel preventivo má s que

en el curativo.

Gerardo Vargas, Poza Rica, México.

La televisión es el medio masivo de

información que todos tienen en su casa,

y la verdad no está educando, está

distorsionando.

Leonel Mateo Hernández,
República Dominicana.

Pienso que enseñar valores es
básico, es necesario la confianza
entre los padres y los hijos, que
exista comunicación, y así que
entiendan la importancia del amor
entre dos personas, mas que
entender solo lo que es sexualidad.
Y  además enseñarnos las

consecuencias morales o emocio

nales de tener relaciones

sexuales sin estar preparados.

Gabriela Rodríguez, Moderadora.

El tema de poder tener acceso a la

educación sexual, orientación, servicios,

es un tema de injusticia social, una lucha

por la democracia.

Süvia, Jalisco, México.

Yo pienso que uno de los principales
problemas es el no saber respetar tus
gustos y tus preferencias sexuales.

Maricela, Jalisco, México.

Creo que uno de los principa
les problemas en los que podemos
caer, es el manejo de la libertad. O
sea, ¿cómo llevar una vida sexual
activa, sin perder, la sensibi
lidad humana del acto que conlleva
todo un entorno?

Julieta, Estado de México.

Un problema muy fuerte que veo
es la doble moral, como son vistas
las jóvenes al tener relaciones
sexuales, y como son vistos los jó
venes, las mujeres mal, y los hom
bres bien.
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Mesa 4: La sa^üdTy 'la búsqueda de una mejor calidad de vida. Leonor Calderón Artied
fue la moderádora. Ella es Licenciada en Relacionq^ Internacionales (Universidí
Nacional Autónoma de México), Diplomada en Alta perencia (Universidad Nación^
Autónoma de México). Ex-Ministra de íá Juventud, la Niñez y la Familia en í
Gobierno de la República de Panamá, uno de sus mayores logros fue promover ]



L oBqu e

seBpuede

HACER

PAR AHM E J o R a R
■

Frase de: Mahayu Isas Irakmec, República Árabe Saharaui Democrática.

apertura de espacios de participación juvenil. ¿Son elementos fundamentales
para preservar, promover y coA§ervar la salud de las poblaciones la justicia social
y la equidad? ¿Cuáles son las necesidades y deseos más importantes para los jóvenes
de hoy en día? ¿Cuál es nuestro rol personal en esta materia? ¿Qué sucede con el
VIH?, fueron algunos de los cuestionamientos ;^rincipales de la mesa.



Gabriel, Argentina.
^

El silencio no es salud, eso es la mentira

mas grande que dio la ciencia, lo que es

salud es la posibilidad de tomar la palabra.

Leonor Calderón, Moderadora.

La salud no es un problema de la salud

publica, ni de los hospitales, ni de los

sectores médicos; la salud es un

problema de la sociedad en su conjunto.

Laura González, México.

Se ha hablado de la educación, de la eco

nomía la vivienda, ciertos factores que in

ciden en la salud, pero creo que también

se tiene que trabajar bastante en lo que

es la salud mental.

Alejandro Sánchez, Venezuela.

Ante un problema tan complejo como es

la salud, no puede haber una solución

fácil, creo que una de las grandes

deficiencias que tienen nuestros países,
es que las instituciones

gubernamentales, por no estar bien
organizadas, duplican funciones, y no

crean suficientes programas para la

gente.

Paola, Guadalajara, México.
Yo veo que hay muchas campañ as
contra las drogas y el alcoholismo, pero
siento que hay bastante depresión en
nosotros los jóvenes y no se está
poniendo suficiente atención a ese

^problema.

Verónica García, Guatemala.

Es bien cierto que debemos trabajar
con nosotros mismos, crear una

cultura de salud mental porque es
la parte esencial de la salud física,
pero también es cierto que debemos
crear una ética en nuestra relación
de generación con los niños, sobre
todo con aquellos infantes que
están a merced de nuestra imagen,
tenemos que buscar esa solución en
los niños y crear el cambio.



Leonor Calderón, Moderadora

La autoestima en todos los seres

tiumanos es algo que se construye

desde los primeros momentos de la vida.

El saber que todos y cada uno de

nosotros somos importantes,

fundamentales e indispensables y no

iguales a nadie, es algo que se construye

en el seno de la familia, que se construye

ú nicamente con cariñ o, con amor, y que

te da fortaleza y herramientas para toda

la vida.

Katia, México.

Hay que reflexionar qué tanto nosotros

estamos contribuyendo, porque es muy

fácil hablar, y participar, pero hace falta

una verdadera participación, actuar.

Diana Bautista, México.

Tanto los medios de comunicación,

como los roles sociales que se dan se
van más a la violencia, a las cosas

fáciles: al desempleo, la droga, el
alcohol. Hay muchas cosas. Pero yo
les pido a ustedes, como jóvenes,
que hagan ver más a sus
compañeros, ya sea de escuela, de
trabajo, de todo, que apoyen a las
demás personas, que no se cierren.

Gabriel, Argentina.

Vengo de una familia donde todos
son médicos: mi padre, mi hermano;
por eso les tengo mucho respeto.
Pero hemos cometido un gran error,
cuando se habla de salud empiezan
a estudiar desde la muerte; por lo
tanto, no saben nada de prevención
y les cuesta mucho incorporar
conceptos de la educación para la
salud.



Diego Enrique Hernández

González, Veracruz, México.

Muchos piensan que calidad de vida es

tener un montón de billetes en la bolsa,

que tengo un coche de los más lujosos.

Mucha gente dice que calidad de vida es

llegar a los 60 añ os vivos, pero hay

veces que llegamos hechos unas

completas ruinas, que aú n quedamos con

problemas cardiacos, tenemos

enfermedades físicas y/o emocionales.

Entonces, en verdad también se debería

de definir qué es calidad de vida.

Leonor Calderón, Moderadora.

La salud se construye día a día en

nuestra casa, con nosotros mismos, con

nuestra pareja en nuestro medio, en

nuestro ambiente, y la economía y la

política tienen que ver determinadamente

con la salud. Si nosotros queremos

trabajar por la salud tenemos que saber

que tenemos la responsabilidad de

participar.

Norma Alicia, México.

Existe información sobre SIDA,

anticonceptivos y demás, pero hace

falta un enfoque emocional, no solo

biológico.

Mahayu Isas Irakmec, República
Arabe Saharahui Democrática.

Según mi punto de vista, la
globalización cada vez está
poniendo más lejos lo que los
Estados y las políticas podían hacer.
Estaban haciendo muy poco acerca
de las atenciones primarias y la
mejoría de calidad de vida de las
poblaciones, pero a mi juicio la
globalización cada vez está
poniendo más lejos los objetivos que
se estaban tratando de conseguir.
Por ello, yo quisiera que todos los
jóvenes de aquí hicieran lo posible
para poder rescatar los programas
que se habían hecho y lo que se
puede hacer para mejorar la vida.



Leonor Calderón, Moderadora

La juventud, más que una etapa

transitoria, yo la definiría como una

etapa a veces definitoria en la vida de los

seres humanos.

Verónica García, Guatemala

El problema del SIDA es un problema

también de actitud, de que los chavos

piensan: a mi no me va a pasar.

Nataile, Costa Rica.

El ideal que todos perseguimos es una

participación real, y que los distintos

sectores de la sociedad civil incidan en

las políticas públicas.

Adrián Palazuelos, Sinaloa, México-

He convivido con pacientes que ya han

adquirido el SIDA y me he dado cuenta

de que muchos sabían del SIDA y aún

así se contagian porque mientras no

haya síntomas o si la gente no se ve

enferma, piensan que no está n enfermos

y sigue habiendo contagio; así me lo han

dicho a mí.

Jesús Mejía, México.

Yo veo la salud como un problema
que se ha descuidado bastante, es
decir, es increíble que a pesar de los
avances tecnológicos que ha tenido
la sociedad, haya tantas epidemias
que no se pueden controlar por
falta de gasto del gobierno, o falta
de interés. La solución la veo en la

educación, no solo en materia de
salud o de medicinas, sino de
cultura general, para que podamos
tener un buen desarrollo en cuanto

a calidad de vida.



Roberto Dawson, □ Salvador.

El espacio para participar tal vez lo tienen
que dar las instituciones, pero hay que
pedirlo, y la gente y los jóvenes deben
acercarse voluntariamente a ayudar, a
participar, para así sensibilizarnos y
realmente ayudar.

Jeremías Martínez,
Veracruz, México.

Tengo compañeros que firman y
toman, y les he preguntado por qué
fumas y por qué tomas, y ellos me
contestan que para ser aceptados en
un grupo de amigos. También
conozco personas que no fuman y
no toman y son aceptados dentro de
ese mismo grupo de jóvenes,
entonces yo creo que más bien
tiene que ver el nivel de autoestima
que cada uno tiene.

Leonor Calderón, Moderadora.

La política sí importa, y sí importa para la
salud, y sí importa para la participación, y
sí importa no quedarnos callados, y sí
importa que nuestra voz se oiga, y sí
importa tratar de incidir, y sí
importa tratar de participar y tener
una participación activa y efectiva.

Rosalinda CarOn, Guadalajara México.
Es importante para mí estar aquí por
que hay que saber que podemos hacer
cada uno desde nuestro lugar para arre
glar lo que se puede arreglar y para pre
venir las enfermedades. Mas que nada
la prevención es importante porque re
parar no es tan bueno como prevenir.

Willington, Venezuela.

Nosotros los jóvenes estamos
dejando a im lado la participación,
yo creo que es hora de actuar, de ser
protagonistas y de tomar
conciencia del rol que estamos
asumiendo, porque podemos
hablar de buenos proyectos,
podemos hablar de que el joven
debe buscar una mejor calidad de
vida, pero seguimos en lo mismo.
Hay que reflexionar, y llevar esas
ideas a acciones.



Leonor Calderón, Moderadora

Tenemos que darnos cuenta de que el

sentido ú Itimo del desarrollo del cual la

salud es un elemento importante, no es

otro que lograr la felicidad.

Katia, Guadalajara, México.

Yo considero que el problema de la

globalización, es que es un modelo de

mejoría supuestamente, sin embargo,

vemos que hay muchas desventajas, y

que nos está llevando a los pobres a ser

má s pobres y a los ricos a ser má s ricos

y esto se refleja en la salud, por ejemplo,

no es lo mismo una amibiasis en

personas pobres que en personas ricas.
V  y

Gabriel, Argentina.

La invitación es a protegernos para
poder pensar que podemos hacer
cada uno para contribuir a detener
la infección por HIV y cuánto tiene
que ver con nosotros la posibilidad
de que a partir de estos encuentros
tan oficiosos podamos convertirnos
todos en agentes multiplicadores de
salud, en promotores de salud.
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Mesa 5: La construcción de la equidad de género. Teresa Incháustegui fue la
moderadora. Ella es Doctora en Ciencia Política (Facultad Latinoamericana de
Ciencias SocialeS/ México). Especialista en política social y de género, miembro
del Programa Interdisciplinario de Estudios de la Mujer ( El Colegio de México)
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Frase de: Alexandra Mena, El Salvaldor.

ñ  i.'

y autora de varios estudios sociológicos. ¿Cómo se pueden construir relaciones más
equitativas entre los sexos? ¿Qué son para mi la/el otra/o y su cuerpo? ¿Cómo
construir una humanidad diversa, pacífica y con equidad entre los sexos?,
algunos de los cuestionamientos principales de la mesa.
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Yeni Muñoz, Colombia.

Cada hombre tiene algo de mujer y cada

mujer tiene algo de hombre, pero todos

en nuestra esencia somos diferentes,

mujeres y hombres y somos absoluta

mente diferentes, entendiendo que cada

uno de nosotros tiene que trabajar en la

tolerancia.

Teresa Inchaustegui, Moderadora.

El género es un término, un concep

to realmente que quiere decir la manera

en como a partir de una diferencia

biológica que define a los sexos, se ha

construido sobre esa diferencia un

conjunto de valores, de símbolos, de

ideas.

Víctor Hugo Muñoz,

Puebla, México.

Creo que existe aquí un vicio aná logo, y
así como también se debe de dar la

libertad y la equidad de género, mi
propuesta es que las mujeres feministas
no caigan en el hembrismo y que los
hombres crezcan en una equidad de

ygénero y no en el machismo.

Alexandra Mena, El Salvador.

Siento que nosotros como jóvenes
para lograr cambiar esa cultura de
desigualdad que ha existido,
debemos de ver no hombres y
mujeres, sino individuos, y en
especial individuos que hacen la
fórmula perfecta, porque el hombre
y la mujer crean la vida, y si crean la
vida, no hay nada más maravilloso
que eso en este mundo.



Teresa hchaustegii, Moderadora.

Se requiere reconciliar a la humanidad con

la naturaleza y al hombre con la mujer,

encontrar nuevas formas de

comunicarnos, de valorarnos, de

acercarnos, y formas de construirnos de

manera diferente y de tender un puente

con las generaciones que vienen.

Margarita Gutiérrez,

Estado de México, México.

La propuesta para la equidad comienza

con el reconocimiento y continú a con el

respeto y el amor a uno mismo, tanto las

mujeres como los hombres a veces

perdemos de vista lo que somos, pero no

podemos perder nuestra esencia sino

reconocerla, reconocer las capacidades

de unos y de otros.

Yeni Muñoz^ Colombia.

A veces llegan momentos en que yo
me comporto machista porque digo:
"No, los hombres no sirven para
nada, y yo voy a luchar", pero es el
comportamiento el que me obliga
porque me choca, ya que en mi casa
mi papá cocina, lava, etcétera, y
siempre lo vi, por lo tanto, siempre
dije: "Qué chévere, todos los
hombres hacen lo mismo", pero no
es así, los cretinos no hacen lo
mismo, ni lavan, ni planchan, ni
nada. Entonces, yo pensaba que
todos los hombres eran iguales.

Margarita Gutiérrez, México.

Quisiera intervenir con "que es para mí el
otro y su cuerpo". Para mí es parte

complementaria de mi ser, física, mental

y emocionalmente, viene a cerrar el

círculo de la vida diaria.

Izbel Estrada, Venezuela.

Yo creo que debemos de hacer
conciencia y estar claros de que
tanto hombres y mujeres somos
complemento el uno del otro, que las
mujeres no pueden estar sin los
hombres y los hombres no pueden
estar sin las mujeres, entonces para
qué pelarütanto por quién es más
fuerte y más débil. No, porque hay
casos en donde las mujeres son más
fuertes que los hombres y hay casos
que evidentemente son más fuertes
que las mujeres y la delicadeza de
repente la pone el hombre ó la
mujer, somos partes
complementarias el uno del otro.



Maribel Bastida,
Distrito Federal, México.

AI respecto de lo que han dicho,
considero que sería una buena
propuesta que ante todo fuéramos
conscientes de lo que somos, de
nuestro género; antes que nada que
fuéramos conscientes de nosotros

mismos, de que existe cierto
problema y abordarlo, que no todo
se quede en simples palabras, sino
que tomemos conciencia de nuestro
género y que a partir de ahí
busquemos comunicación con
nuestra pareja, porque los problemas
se resuelven a partir de lo particular
hacia lo general.

oi'uAfitn
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Teresa Inchaustegui, Moderadora.

Creo que construir esa relación

equitativa entre los géneros supondría

dar un paso hacia ese terreno en donde

somos indeterminados, pero buscando

nuestra realidad en cada día y en cada

encuentro con el otro, sea del sexo que

sea el otro y nosotros.

Ted Asrael, Guadalajara, México.

Me parece que la propuesta

pedagógica debe de ser fuerte, para que

entendamos que el hecho de que la

mujer sea igual en derechos hacia el

hombre, no implique la ruptura del patrón

de familia, sino que sean unas nuevas

reglas, que no sea el hombre o la mujer

el determinado para que cocine, sino que

sea indistinto, el que llegue primero, por

ejemplo.

Y  '



Martha Pereyra, Madrid, España.

El género para mí, es una
construcción totalmente social,

cultural, aprendida, que igual que se
aprende se puede desaprender,
entonces, tenemos dos géneros imo
masculino y uno femenino, y por lo
que estamos luchando es porque
desaparezcan estos dos géneros, el
género femenino nos ha impuesto
que seamos tiernas, que seamos
instintivas, que nos dediquemos a
nuestros hijos, a todo lo maternal y a
todo estos estereotipos y roles
femeninos; y al masculino, la fuerza,

1 lo físico, lo intelectual, etcétera.

Teresa InchaustegLi, Moderadora

Hay un desencuentro entre expectativas

de tiombres y mujeres frente a sí

mismos.

Sonia Calves, Zacatecas.

Es muy importante para nosotras las

mujeres que cada día se nos tome en

cuenta, que sepan que las mujeres

somos un factor determinante en el

desarrollo de cualquier país.

Viviana, Campeche, México.

Me parece que el hombre y la mujer son

complemento uno del otro. Considero que

puede haber una buena mancuerna

entre hombres y mujeres.

Roberto Carlos, El Salvador.

Yo creo que si nosotros como hombre

hacemos tareas hogareñ as no nos va a

hacer menos hombres.

Angélica de la Luz Luna,
Veracruz, México.

Estoy aquí porque, porque tanto en
México como en mi Estado, la

mujer todavía a estas alturas no es
considerada igual ni tiene las
mismas oportunidades, y aunque la
Constitución nos otorgue los
mismos derechos en ningimo de los
campos, ni en lo social, ni en lo
político, ni el laboral ni ninguno, la
mujer puede competir igual que el
hombre aunque ya ha demostrado
que tiene la capacidad de hacerlo.



Sofía León, Greda

No se trata solo de hacer leyes porque

estas ya están muy establecidas en los

ámbitos políticos y creo que este

problema rebasa las leyes, va más allá,

va hacia una falta de educación por

parte de ambas personas. Creo que nos

hace falta comprender que la mujer y el

hombre siempre deben ser iguales.

i
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Teresa hchaustegui, Moderadora.

Hay que pensarnos como seres plenos,

vacíos, en la búsqueda de una

determinación nueva en el momento en

el que nos encontramos uno frente al

otro.

Roberto Carlos^ El Salvador

Mi propuesta sería que ya es tiempo
de que los jóvenes vayamos
aceptando que sí, la mujer ha
tomado un papel preponderante y
protagónico hoy en día. Por lo
tanto, creo que en la medida en que
nosotros vayamos aceptando eso y
nos demos cuenta de que es
beneficioso para nosotros mismos,
va a haber una equidad real.

Fredy Adams, Sudáfrica.

Mi país tiene una larga historia de
desigualdades, las primeras
elecciones las tuvimos en el año de
1994 y las segundas las tuvimos en
este año; pero a pesar de esas
dificultades si tenemos una
Constitución y tenemos toda la
intención de respetarla. Pienso que
es muy importante la igualdad de
género para construir la
democracia.



Xlng Weibin, China.

Hoy en día las mujeres chinas somos muy

activas en todas las áreas, pero en la

familia ahora se oyen muchas quejas de

parte de los hombres, porque dicen que

las mujeres chinas son má s fuertes que

ellos.

Teresa hchaustegii, Moderadora

Somos diferentes biológicamente, pero

sobre esa distinción se ha montado a lo

largo de los siglos una serie de valores,

de representaciones, de ideas y hasta de

prejuicios de lo que es un sexo y otro, de

lo que se puede esperar de un

hombre y de una mujer.

Marlbel Bastida,

Distrito Federal, México.

El asunto del machismo o del feminismo

no es un asunto de: "vamos a darnos

unos a otros la revancha", sino má s bien

que tenemos que hacer conciencia de lo

que estamos haciendo, tenemos que

evitar luchar los unos contra los otros y

tenemos que darnos nuestro lugar.

Paula González, Guatemala.

Yo participo en una organización de
mujeres que se llama "Unión
Nacional de Mujeres
Guatemaltecas", en donde nos
dedicamos a trabajar con las
mujeres, pero hay un elemento
primordial y es que nosotros no
podemos hablar de construir la
equidad si realmente no tenemos
una conciencia de género.
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Venesa Stewart, Jamaica.

En mi comunidad hay guerras de

pandillas y escogí esta mesa porque

quisiera ideas sobre como integrar la

comunidad unos con otros; pienso que

esto se puede hacer a través de la

preocupación del interés de unos por

otros, no sólo eso, sino también ofrecer

chambas para la juventud en las

esquinas de las calles.

Hugo Marroquín, México, México.

Creo que cualquier cambio que haya a

nivel masivo sale desde los barrios.
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Teresa hchaustegui, McxJeradora.

Hay que voltear al nivel local, que es

donde podemos poner a la gente

primero que las cosas, en donde

podemos construir lazos de solidaridad

y de comunicación. La cooperación es

lo único que puede servir para tender

realmente puentes y para poder

construir alternativas.

Sarahi Coyo Oaxaca,
Veracruz, México.

En mi comunidad hay muchos
problemas, no sólo a nivel de
pandillerismo, sino entre familias.
Quiero recalcar que al amanecer se
escuchan golpes entre vecinos, e
incluso, sacan machetes, se golpean,
la delincuencia es horrible, ha
llegado el momento de que
tenemos que enrejarnos para que no
entren a nuestra comunidad.
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Andy Johnson,
República Dominicana.

Le echamos toda la culpa al
gobierno; el gobierno nunca va a
hacer algo trascendental para acabar
con la violencia, para acabar con la
injusticia, porque los gobiernos
están de paso, no importa si son 4,5,
o 12 años, están de paso.

Creo que para tener armonía hay que

empezar una revolución personal,

después la familia, que es el centro de la

sociedad, y después con la revolución del

entorno.

Libio Encarnación, República
Dominicana.

Debemos incidir en la sociedad, no

excluirnos. Dialogar con las
personas, no hacernos ajenos al
problema.

Mónica Tapia, Colombia.

Este mundo está patas para arriba, el que

tiene dinero lo es todo, y el que no tiene
no vale nada.

Teresa hchaustegui, Moderadora.

No estamos solos, somos muchos los que

estamos buscando ¿ilternativas. Creo que

muchos de los jóvenes que entran a la
drogadicción, que se salen de las

escuelas o que se van por la vía de la

delincuencia, es porque no tienen

esperanza, han perdido la fe en que se
puede encontrar de otra manera una

salida.



Griselda Ochoa Luna,

Colima, México.

La integración familiar es muy importante

para tener paz en la comunidad.

Teresa Quino Mora, Oaxaca.

Todos estamos en el mismo barco

llamado tierra. Nosotros

deberíamos de ser responsables del
lugar en que vivimos, pero
desafortunadamente formamos
parte de una sociedad
desentendida, con gobiernos más
preocupados en la política que en
el ambiente que nos rodea.

Andy Johnson,

República Dominicana.
Vamos a tomar decisiones plenas, no
vamos a pensar en que el gobierno va a

resolver. Vamos a hacer algo a lo

macho, no vamos a dejarle todo al

gobierno. Toma una decisión en tu vida.

Teresa Inchaustegu, Moderadora.

La única revolución, la revolución que

puede hacer cambiar todo es la que

viene desde nosotros mismos, la que

viene desde abajo. Debemos hacer

conciencia de que trabajando en lo

local, contribuimos a lo global.



Sarahi Coyo Oaxaca,

Veracruz, México.

Creo que en las escuelas se debe

enseñar a manejar los pequeños

conflictos que surgen, y enseñar los

elementos con los que se puede construir

una sociedad distinta.

Hugo, Colombia.

Una propuesta es canalizar el potencial

de los jóvenes hacia las artes, y así evitar

los problemas de drogadicción y violencia.

Pabfo Huaca, Ecuador.

Las drogas son un mal que esta

acabando a la juventud y a la niñ ez.

Maribel Bastida,

Distrito Federal, México.

Quizá podemos hacer una cadenita para

que esta buena voluntad hacia los demá s
nos llegue, y eso es firmar la paz con

nosotros mismos y firmar la paz para con

los demá s.

Teresa hchaustegii, Moderadora.

Pensar globalmente significa pensar que

somos una humanidad diversa de

géneros, de generaciones también

diversas, porque a veces también los

jóvenes no quieren reconocer a los viejos,

a los de mayor edad, y la gente madura

rechaza a los jóvenes. La única manera

es crear cadenas humildes, que actú en

localmente en el terreno de cada quien,

pero que al mismo tiempo tengan esa

visión y ese contacto global que se

requiere.



Rogelb, Distrito Federal, México.

Por ganarse unos cuantos pesos, a

veces miles, echan a perder su vida, al

final acaban muertos, torturados,

balaceados en alguna esquina porque

tomaron el camino equivocado, el

camino rápido.

Andrés Ramírez Coiomt)ia.

Si no hay comunicació n y diá logo, no hay

convivencia.

Ramón, Colima, México.

Aquí se ha hecho énfasis en que se
ha hecho el compromiso en trabajar
con amor hacia las comunidades, y
yo considero que no basta trabajar
con compromiso, con amor, hay que
trabajar también con inteligencia.

Teresa Inchaustegul, Moderadora.

Muchos jóvenes y mucha gente se siente

desanimada, porque no ven claro su

futuro, porque están constantemente

bombardeados para tener, para adquirir

cosas y muchas veces para tenerlas hay

dificultades, y entonces, la gente como no

tiene posibilidades de tener, roba, vende

droga, hace lo que sea con tal de

conseguirlo.

José Ramón Escalante,

Repúbfica Dominicana.
Hay que darle importancia a las cosas
buenas que hacen los jóvenes, no solo

^^a las malas.



Maríbel Bastida,

Distrito Federal, México.

Me preocupa la gran apatía, sobre todo

en los jóvenes.

Ménica Tapia, Colombia.

El campo de la drogadicción es muy

complicado; entrar es muy fácil, pero

salir es muy difícil.

Teresa Inchaustegui, Moderadora

Es en lo local donde se pueden hacer

cosas, porque las localidades al mismo

tiempo que tienen una mayor flexibilidad,

uno conoce a la gente, está en la red de

relaciones que permite llegar con mucho

más facilidad a lugares donde están las

decisiones, y eso hay que potenciarlo,

porque ahí también es donde la

capacitación que se puede dar tiene má s

frutos, o se ve mas rápido el resultado.
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Mi preocupación es que la globaíizadón,

es otra forma de explotación. Es una

lucha de monopolios, donde tú ya no

tienes mucha elección.

La globalización y el neoliberalismo son

prácticamente una religión. Están en la

mente de todos.

Camio Andrés, Colombia.

Alejandra Reyes,

Guadalajara, México.

Arturo Alvarado Mendoza, Moderador.

Este fenómeno de la globalización no es

realmente nuevo, sino es un fenómeno

que viene de un proceso muy largo de

integración de comunidades a un

mercado.

Camilo Andrés, Colombia.

Considero que comunidad no rima
con globalización, puesto que la
experiencia que tengo en mi país es
que antes la globalización y el
neoliberalismo están acabando con
nuestras raíces culturales e

históricas.
Pienso que esas condiciones de
Integración de la comunidad al
mundo deben estar basadas mucho
en la cooperación internacional, no
en la imposición internacional;
deben estar basadas en la
solidaridad, en el mutuo apoyo, en
la autonomía y en la soberanía de
los países y de los pueblos.
Una pregunta, ¿finalmente qué
aporta la globalización a la paz? Eso
sería como uno. Lo otro, ¿qué
sentido tiene integrar la comunidad
a un mimdo bajo las condiciones en
que vivimos?



Stephanie, Canadá.

La globalización fácilmente podemos

decir que favorece a los países del norte

y desfavorece a los del sur, o los más

pobres; pero en realidad esta

desfavoreciendo a mucha gente ya sea

del norte o del sur.

Camilo Andrés, Colombia.

La globalización ha demostrado en
el transcurso de estos años que ha
aumentado en grandes tasas el
hambre, el desempleo, la injusticia
social, la brecha entre ricos y pobres.

Humberto Reyes, México.

Mientras se sigan manteniendo los

intereses internacionales de industrias

sobre los intereses de la comunidad, no

se va a poder hacer un verdadero

desarrollo comunitario.

Luis Alberto, México.

Abramos los ojos. Muchas veces las
empresas, los altos consorcios e
incluso lamentablemente el
narcotráfico, son los que controlan a
los países y no los gobiernos a las
empresas.

Angel Retana, México.

Estamos frente a un monstruo que se

expande y se introduce por todos lados.

Mi propuesta es la educación, no

necesariamente de parte del gobierno,
sino entre nosotros mismos, entre los

jóvenes educarnos, empezar a informar

sobre la situación que estamos viviendo.



Arturo Alvarado Mendoza, Moderador.

Comunidad internacional se refiere a

todos aquellos individuos que participan

en el mercado o en distinto tipo de

organismos internacionales, en los cuales

lo que se plantea es que no haya

regiones, espacios o naciones en el

mundo que puedan estar fuera de esta

participación.

Renata, Sinaloa, México.

Creo que la perdida o no de la identidad,

está en nosotros.

Camilo Andrés, Colombia.

Comunidad no rima con globalización. O

sea, globalizar, homogeneizar son cosas

que precisamente acaban con la

diferencia y con la diversidad.

Camilo Andrés, Colombia.

Considero que la comunidad tiene
otros elementos mucho más

importantes, que son los que
debemos construir; o sea, la
comunidad que comparte, la
comunidad que construye, la
comunidad que hace historia. Desde
mi base en ese concepto, considero
que la primera comunidad que
existe es la misma persona, la común
unidad consigo mismo, la primera
comunidad en la sociedad, y en
hacer la familia, posteriormente el
barrio, así sucesivamente hasta

llegar al país.

Karina Millán, Sinaloa, México.

En cortas palabras, entiendo que la
integración de la comunidad al
mundo no es nada más hacernos

parte de lo que hay en el mundo,
hacernos parte en la problemática
cultural, política, económica o sea
es en general. La misma comunidad
puede ser la colonia donde tú vives,
la escuela donde estás; cualquier
comunidad es la congregación de
gentes xmidas. Y de eso se trata; de

unirnos.

Enrique Arturo Vázquez

Arias, Guadalajara.

Se está dando una imposición cultural
por parte de ciertos países, en lugar de
la integración armónica de las diferentes

culturas.



Luis Alberto, México.

Muchos de los jóvenes se está n dejando

llevar por el consumismo.

Arturo Alvarado Mendoza, Moderador.

Hay aspectos negativos y positivos de la

globalización, negativos como el

desempleo, y positivos como las

oportunidades de ingresar en la diná mica

internacional.

Los medios de comunicación son un

arma de dos filos; informan, entretienen,

divierten, pero también destruyen. Está

en nosotros tener esa capacidad de

poder canalizar toda esa energía.

Lo que se entiende por globalización hoy

en día, es la integración de los mercados

internacionales, en los cuales se supone

hay una mayor desregulación.

Renata, Sinaloa.

Arturo Alvarado Mendoza, Moderador.

»  • t



Humberto Reyes, México.

Pienso que tendríamos que empezar
a  fincar responsabilidades y
respuestas sobre las comunidades
locales, y exigir en este caso unas
políticas mucho más efectivas para
que la participación de la
ciudadanía, en este caso los jóvenes,
pudiéramos tener un encuentro
mucho más claro con lo que es la
globalización, y en esa medida poder
trabajar en lo que es la globalización,
tanto de educación, de cultura y
sobre todo de economía.

Arturo Ah/arado Mendoza, Moderador.

Este proceso de globalización por

supuesto que modifica no solo la

integración de la comunidad, sino que

también modifica muchos de los valores

de la comunidad.

Luís Alberto, México.

Desde pequeñ os deberíamos tener una

educación política para saber a qué le

estamos tirando y qué estamos

escogiendo.

Luís Alberto, México.

La globalización trae consigo que haya

una perdida de identidad.

Enrique Arturo Vázquez Arias,
Guadalajara, México.

Una de las cuestiones que se me
hacen muy interesantes es que si de
verdad se está dando una

integración armónica de las
diferentes comunidades del mundo
—yo pienso que más bien se está
dando una imposición cultural por
parte de ciertos países— en lugar de
la integración armónica de las
diferentes culturas.

Arturo Alvarado Mendoza, Moderador.

La globalización lo que ha hecho de

alguna manera, es abrir mucho los

canales de comunicación.

Actualmente hay un alto índice de

desempleo, y esto genera que los

chavos se desesperen y se genera el

vandalismo, la drogadicción, y otros

problemas.
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Martha Pereira de la iglesia, España.

Para completar desde el punto de vista

de género: ... la democracia sin las

mujeres no sería una democracia.

Alejandro, México.

No puede existir el divorcio entre la

educación y la democracia, porque cómo

va a existir un país en donde los votantes

deciden por un comercial de televisión,

como pasa en México.

Ariana, México.

La democracia más que nada es un

sueño y es una palabra de la que

estamos enamorados, pero no existe y

es muy difícil que pueda existir.
Henry Pérez Villafaña, Colombia.

Soy indígena de la Sierra Nevada,
en donde mi participación es como
étnica. Me gustaría saber un poco
si la democracia ha sido una palabra
nueva, o si es que no la entiendo.
Porque yo creo que en todos los
países de América Latina, y no sólo
en Colombia, a pesar de que se
puede hablar de países
democráticos, tenemos grupos
culturales como el mío, que en los
procesos que se han llevando a cabo
en la política ni siquiera se nos ha
tenido en cuenta en la participación
social.



Alberto Aziz Nassif, Moderador.

Las promesas incumplidas de la

democracia son: el predominio de los

grupos sobre los individuos, esa es una;

la permanencia de los poderes

oligá rquicos, esta es otra; la restricciones

de la decisión para el ciudadano, la

existencia de poderes al margen de la

legalidad, los ciudadanos frágiles, los

ciudadanos que son manipuladles, que

son comprables, que su voto vale 50

pesos, un costal o una despensa. Una

democracia sin salarios decentes y sin

alfabetización universal es como

imposible de pensar.

Jessica Rojas, México.

Lo que necesitamos ahorita es un

proyecto de educación cívica,

principalmente en vísperas del nuevo

milenio, y no solamente en México, sino

estoy hablando de una experiencia de

Latinoamérica y de varios países del
mundo.

J

Juan Medina, Ecuador.

Es nuestro deber, de todos los jóvenes...

al menos cambiar la mentalidad.

Roberto Estrada Landaverde,

Guatemala.

Lamentablemente la juventud
estamos realmente preocupados
porque nos hemos dejado enajenar
por muchas cosas, está bien
divertirnos y demás -como anoche
en la fiesta-, pero también debemos
asumir el compromiso de trabajo por
este mxmdo, por construir ima nueva
cultura de amor y de paz, y buscar
siempre la equidad de género.

Alberto Hernández, Tlaxcala,

México.

«Democracia: una oportunidad de
ser escuchados, un proceso de
comunicación», sin embargo, al
tener la oportunidad de ser, de
observar y de ser observados, de oír
y ser escuchados, refugiamos
nuestra mediocridad lanzando la

piedra y guardando nuestra mano.



Ana Gladys Cospin, Guatemala.

En el caso de Guatemala, teniendo un

80% de pobreza y un 60% de

analfabetismo, es un poco difícil entrar de

lleno a la democracia, ya que es difícil

crear esa cultura democrática, si ni

siquiera sabemos leer y escribir.

Alberto Aziz Nassif, Moderador.

Si no hay reglas bien diseñadas no

puede construirse un proceso

democrático porque no podemos

confiar en la buena o en la mala voluntad

de la gente, la gente tiene que estar

sometida a esas reglas.

Chicara, México.

Creo que la conciencia, la paz, la

democracia, no son lugares a donde se

llega, es todo un proceso, y como todos

los procesos, implican una construcción

colectiva.

Alberto Aziz Nassif, Moderador.

Toda forma de participación de jóvenes

tiene que ser en el sentido de la

construcción de ciudadanos, y la

construcción de ciudadanos pasa

necesariamente por un proceso de

autonomía frente al Estado y frente a los

Gobiernos. Y esta autonomía está

asentada en instituciones, y parte muy

importante de las mismas son los partidos

políticos dentro de un sistema

competitivo de partidos, y esto tiene que

ver por supuesto con la democracia

representativa.

Osvaldo Ríos, San Luis Potosí,

México.

Me agobia con profunda tristeza lo
que pasa en América Latina, ya que
aquí a veces ya no estamos
discutiendo la naturaleza ideológica
de nuestros Gobiernos, a veces en
América Latina estamos

discutiendo la salud mental de
quienes nos gobiernan, porque no
podemos seguir tolerando como
jóvenes los delirios mesiánicos de
Menem, las torpezas estúpidas y
económicas de Carlos Salinas, la
locura, por ejemplo, de los
Presidentes nicaragüenses, que son
capaces de ofrecer a la República
ante la vorágine de la globalización



Meisha - Ann Krii, Jamaica.

En Jamaica se tienen elecciones cada
cinco años, lo que pasa es que el
Gobierno pone en práctica
programas de poca duración y no
existen programas a largo plazo, por
lo que no se puede hablar de un real
desarrollo económico. La

democracia y el desarrollo forman
parte del mismo sistema.

Gentí Gómez, Colombia

¿Quién elige a nuestros gobernantes?

...nosotros. ¿Será que no sabemos elegir

calidad de gobierno? Ah, es que no

estamos educados para elegir calidad de

gobierno. ¿Entonces vamos a esperar a

que nos eduquen?.

■, ,1

Fabiola Cerón, Distrito Federal,
México.

Una solución sería inculcar una
cultura de autogestión en donde la
gente sepa a quién dirigirse, cómo
dirigirse, y que tenga pleno
conocimiento de sus derechos, pero
eso no se va a lograr si no se establece
sólidamente el derecho a la
información y al acceso a los medios
de comunicación.

Celeste, Argentina.

Trabajo en una ONG (Organización no
Gubernamental) y mi interés es discutir
cómo se pueden articular estas
organizaciones al sistema democrático,
sobre todo en democracias
enmascaradas o falsas democracias
como existen en mi país, así como en
otros puntos de Latinoamérica.

I  ' t



Marión Sifuentes, Guatemala.

Para soltar nuestra voz no hay
tiempo, por lo tanto, somos dueños
del tiempo y de nuestra voz también.
Una de nuestras grandes
inquietudes como jóvenes es
consensar mecanismos, tácticas y
estrategias que permitan generar
toda ima participación democrática
y social, en donde existan modelos
incluyentes y más horizontales.

Angélica de la Luz Luna,

Veracruz, México.

Considero que en México la democracia

no existe, ya que democracia no es sólo

una elección mayoritaria, sino toda una

forma de vida. Mi interés es que los

jóvenes luchemos y participemos para
construir la verdadera democracia.

Alberto Aziz Nassif, Moderador.

La ciudadanía es como una especie de

membresía o un club, en donde hay

derechos, obligaciones, en donde se

pertenece como de forma voluntaria; es

decir, podemos tener ciudadanos en

activo o en pasivo, y todo mundo, por el

derecho de votar, ya es ciudadano.

Alberto Hernández,

Tlaxcala, México.

Trato de comprender la aglomeración
que nos da a todos en este fin de milenio

el término «democracia». Estamos en

una época de marcas y muchos no

sabemos ni siquiera que significan.

Lhtat del o»®"" J,
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Alt^erto Aziz Nassif, Mcxlerador.

Una democracia necesita ciudadanos y
éstos necesitan autonomía para poder
organizarse, y esta autonomía necesita
de instituciones, así que es como una
serie de condiciones que se van dando
para plantear cómo se puede generar
una democracia.



Francisco Javier, Colombia.

Hoy estamos en un mundo

supuestamente postindustrial,

postmoderno y en la posthistoria, la

pregunta es: ¿hasta qué punto el modelo

neoliberal, hasta qué punto la posthistoria,

la postmodernidad, la postindustrialidad,

están matando la posibilidad de la

democracia?

Alberto Aziz Nassif, Moderador.

La democracia, es como ruidosa, la

democracia es incierta, es como un

espacio en donde no tenemos ninguna

seguridad, es como una idea o un valor

que estamos buscando, es como un

método y un procedimiento que

aplicamos, es como un discurso y como

un anhelo...

Gaby Alonso, México.

Ya estoy harta y creo que ya estamos
hartos de que nos digan: «Los
jóvenes son muy importantes, tienen
que ir a votar, es super importante
que vayan». Y sí, vamos y votamos,
y resulta que por «dedazo», porque
así es, resulta otro candidato del PRI
y nunca ha quedado del PAN, y yo
no sé y la verdad es que así estamos
muchos jóvenes como yo, que no
sabemos a dónde vamos , no

sabemos qué candidato es realmente
el que debe de estar en la Presidencia
de la República, y de qué sirve si
vamos, si no hay equidad. Y ¿cuál es
la democracia?, si todo es «dedazo»,
aunque esperamos que en estas

, elecciones no.

Iván Alonso Ruiz,

Tabasco, México.

¿Cuá nto nos cuesta la democracia en los
países latinoamericanos y en general en

los países del Tercer Mundo?

Rodrigo Martínez, Guatemala.

Uno de los problemas más grandes
que observamos nosotros en estas
ramas es la falta de participación de
los jóvenes, y no que participen
porque tienen que participar, sino
porque realmente tengan ganas de
participar y ser parte de un proceso.
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Intervención de Quet)ec, Canadá.

Cuando hablamos de demandas sociales

es muy difícil para los jóvenes pensar en

demandas sociales para el gobierno, yo

que trabajo en un organismo

gubernamental lo puedo ver.

Juan Manuel Ortega Riquelme,

Moderador.

Las instituciones tienen muchas

deficiencias, pero ¿cómo construimos

mejores instituciones? ¿Qué es lo que

tenemos que tomar en cuenta?

i

Joel Cruz, Chiapas, México.

En México nos gobierna el amiguismo.

María Isabel Hernández,

Guatemala.

Yo como parte del Gobierno podría
decir que es muy difícil suplir todas
las necesidades de toda la
población, especialmente cuando
nosotros somos pluriculturales y
somos multiétnicos. Entonces, yo
recomiendo que sería bueno que se
acercaran a estas instituciones y
aportaran sus ideas, y a la vez que
las mismas instituciones tomen en
cuenta esas ideas para llevarlas a
cabo; pero también se tiene que
tomar en cuenta que los países no
son algo muy fácil, que existen
muchas necesidades primarias y las
que ya vienen también de segimda
y tercera necesidad.



Gabriela, Rumania.

Para que las Instituciones sean
mejores, que respondan más a los
problemas que tiene la sociedad.
Primero considero que sería el marco
legal, esa sería la respuesta lógica;
primero tenemos que tener unas,
leyes que sean adecuadas, que
respondan y que se apliquen bien;
aparte de la aplicación sería lo que
son las Instituciones. Mientras que
las Instituciones tengan im esquema
dinámico, abierto de ínteractuar
entre ellas.

Héctor Villarreal, Saltillo, México.

Necesitamos Instituciones muy versá tiles

y en estos momentos las estructuras no

están capacitadas para poder cambiar.

Alexander Velázquez, Colombia.

Las Instituciones no son buenas ni malas;

creo que las Instituciones simplemente

están. Solamente que los hombres

pasan por ellas, los hombres mueren y

las Instituciones quedan, y hay nuevos

hombres como nosotros que somos

jóvenes, que podemos cambiar y
transformar las Instituciones que ya está n

y además crear otras que permitan una
participación social activa.

Juan Manuel Ortega Riquelme,

Moderador.

Creo que si bien hay hombres que no son

egoístas, creo que hay una tendencia,

que muchos hombres son racionales y

son egoístas; y en la medida en que las

instituciones son políticas y que los

hombres son egoístas, el reto es

construir instituciones que limiten las

posibilidades de que ciertos grupos o

pequeños grupos de interés capturen a

las instituciones.

Rafael, Tlaxcala, México.

La institución de Estado y las instituciones

de servicio, responden a intereses,

dependiendo si hay elecciones en un

lugar ahí van y hacen algo.



María Mercedes, Guatemala.

Las instituciones están llenas de

gente y lo que tenemos que cuidar
es a la gente, no a las instituciones.
Para mí es muy importante que las
instituciones gubernamentales se
den cuenta de que mientras más
informados y mejor cuidados
tengamos a nuestra gente, ellos van
a responder mejor, porque el poder
tiene como mayor amigo a la

Ldesinformación.

Juan Manuel Ortega RIquelme,

Moderador.

Las instituciones tienen un papel funda

mental en la conformación de procesos

que limitan las decisiones de actores

individuales y colectivos, pero que

también las instituciones abren ventanas

de oportunidad.

Miguel Angel López,
Morelos, México.

El problema de las Instituciones en
Latinoamérica es el vicio de una

moral que desafortimadamente está
muy desgastada en nosotros , para
empezar, no existe una verdadera
división de poderes, se nos dificulta
la injerencia absoluta o cuasi
absoluta del Ejecutivo en los
programas de acción, la reinvención
de los planes de trabajo cada
determinado tiempo.

Raúl Ramírez, México.

La cultura de atención al público no se
tiene en las instituciones.

Marvh Jiménez, Costa Rica.

Faltan incentivos para los empleados que
trabajan en las instituciones y eso las
debilita y no promueve la investigación y

y^el desarrollo eficiente de las mismas. ,



Luciana, Perú.

El problema es la centralización de las

instituciones, el burocratismo, la

corrupción, la falta de credibilidad de las

instituciones, y todo esto ha politizado las

instituciones que tenemos en nuestros

lugares.

Marcelo Richter, Argentina.

Nos hemos trasladado a la
superestructura del Estado y hemos
perdido de vista a la institución
fundamental de ima sociedad que es
la familia, que me parece que a partir
de ahí es cuando tenemos que
empezar a construir las instituciones
dentro del Estado.

Hemos perdido los valores, dentro
de nuestra familia hemos perdido el
respeto por nuestros mayores,
hemos perdido el respeto por
nuestros padres y difícilmente desde
las estructuras de un Gobierno se
puede respetar a la sociedad en su
conjimto.

Flor, Honduras.

La demagogia abunda aquí tanto y nunca

llegamos a nada.

Xjan Manuel Ortega Riquelme,

Moderador.

Las instituciones son políticas y esto es

algo que no podemos negar. Lo

importante es pensar en la construcción

de un contexto social, político y

económico en donde exista la

participación, que exista la cooperación.

Daniel Luna, Morelos, México.

A mí se me antoja pensar que parte del
problema que socialmente estamos
viviendo, está generado principaIrTiente
por estas políticas asistencialistas de
todos los Gobiernos, por lo menos de
Latinoamérica y que en México parece
ser que nos lucimos.
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Xian Manuel Ortega Riqueime,

Moderador.

El reto es el de construir o el de diseñar

instituciones que construyan sistemas de

cooperación, que reduzcan la

incertidumbre, que tengan la capacidad

de redistribuir ganancias económicas,

sociales y políticas de forma más

equitativa, que incrementen la

participación democrática, que respeten

a las minorías, que reduzcan los costos

de transacción.

Leonardo Nuñez, Ecuador.

La verdadera solución es, compartir

responsabilidades, porque posiblemente

el cuestionamiento de los organismos

sociales es que no se hace nada por

ellos, pero la responsabilidad recae en

todos y cada uno de ustedes.

Cambiemos al mundo, pero empecemos

a trabajar.

Oscar Valverde, Costa Rica.

Las instituciones deberían ser

fiscalizadas, en cuanto a el clientelismo

político, que es un problema

fundamental de las instituciones; y la

corrupción existente. Marisol, El Salvador.

En una Institución cada miembro,
cada profesional debe de adquirir
su profesión con actitudes positivas,
que sea su vocación, que él quiera
hacer eso, porque a veces
renuentemente no podemos hacer
las cosas. Además necesitamos de
una buena organización que exista
el diálogo entre todos los miembros
de la Institución una comunicación
concreta, una organización. Y que
también todos los miembros tengan
valores, practiquen los valores, si no
practican los valores éticos, morales,
espirituales, culturales, etc., no se
podrá rehacer nada.



Catalina Davandas, Costa Rica.

Es importante que en la medida de
lo posible se mantenga la posición
de que la institucionalidad pública
es importante, que debe de
fortalecerse, de modernizarse, debe
convertirse en más ágil y debe de
mejorar la atención pública, etcétera.
Pero si ultimadamente es necesaria

la privatización —que me parece que
no debería de serlo—, debería de
plantearse dentro de un contexto
legal y económico que garantice al
país que los servicios van a ser
iguales y que va a haber ima garantía
en los precios.

Giovanna, Perú.

Estamos viviendo una crisis a nivel de

instituciones en donde no hay moral y el

respeto está muy por debajo de las

personas.

Yesenia, Costa Rica

Hay que descentralizar el poder político

y que las personas que manejen una

institución sea por capacidad y por

conocimiento y no por política.

Juan Manuel Ortega Riqueime,

Moderador.

Las instituciones tienen un efecto funda

mental sobre el contexto que genera

certeza, cooperación y mecanismos de

coordinación. El reto es crear las

instituciones diseñ adas para que traigan

consigo estabilidad y cooperación a la vida

social.

Vinicio Juárez, Guatemala.

Una de las posibles soluciones que
yo propondría, es la
descentralización de algunos
servicios para que la misma
comunidad los ejecute, los
administre y también los supervise.
El papel de las instituciones, más
que ejecutar, también es el de acercar
las políticas a una sociedad civil para
que esta se pueda involucrar y se
pueda integrar a todo este sistema
democrático.
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Mesa 5; Las responsabilidades ante el medio ambiente. José Luis Lezama fue el
moderador. Él es Doctor en Política Ambiental (Universidad de Londres, Inglaterra)
Profesor e investigador de El Colegio de México, Director de la Revista de Estudios
demográficos y Urbanos (Ed. Colmex) . Articulista del periódico Reforma, autor de
diversas publicaciones especializadas y del libro "Aire dividido: crítica de 1»
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IFrase de: Catalina Félix, República Dominicana.
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política ambiental en México (1979-1996) ¿Existe alguna relación entre problemas
económicos y sociales y problemas ambientales? ¿Cómo se verán afectados los
jóvenes con el deterioro ambiental... y cómo contribuir? ¿Afectan los problemas
ambientales a todos los grupos sociales por igual?,- fueron algunos de los
cuestionamientos principales de la mesa.



Cristhy, Australia.

¿Realmente es necesario que compre

todas las cosas que tengo que comprar

o que tome todas las cosas que se

supone debo tomar, o existen algunas

alternativas?

José Llís Lezama, Moderador.

No, no es un problema de carencia de

bienes para satisfacer necesidades.

Tenemos un problema de cómo se

distribuyen esos bienes; es un problema

de distribución de la riqueza.

Rubén Pedraza, Michoacán, México.

Hay que dar alternativas, crear

alternativas para las personas.

Catalina Félix, República
Dominicana.

En la República Dominicana
tenemos lo que es el programa "que
haya verde para siempre". Esto
consiste en un programa de
capacitación a toda la sociedad,
muy especialmente al sector joven.
También esto se complementa con
a práctica, una comisión que da
seguimiento a la Cumbre de Medio
Ambiente; una oficina que da
seguimiento a los acuerdos
asumidos ahí, y hay una serie de
programas, proyectos y medias en
el marco de lograr el cumplimiento
de esos acuerdos. Nosotros hemos
podido avanzar mucho en ©ate
sentido en los últlmos 3 años.


